

Miliciano: La mejor honra que puede cabernos a los que luchamos es estar defendiendo toda una nueva civilización progresiva y culta, que librará al género humano de las tiranías seculares



## Romain Rolland llama a la Humanidad entera en defensa del pueblo español

### Un documento sensacional

“Aprisa, aprisa, en pie, hablad, gritad y a la obra”

«A todos los pueblos, socorro a las víctimas de España. Un grito de horror sube de las piedras humeantes de Madrid, la altiva ciudad que fué reina de medio mundo antiguo y del nuevo entero (la que fué lumínica radiante de la civilización occidental). Se ve atacada a sangre y fuego por un ejército de moros de Africa, de legionarios, y los jefes facciosos se atreven a jurar por la causa de la España que saquean y de la civilización que pisotean.

Asesinan, mutilan y queman vivos a millares de mujeres y niños. Primeramente se hace blanco en los barrios populares. No se salvan los hospitales, arden los palacios gloriosos. Hoy, el de duque de Alba; hoy el del Prado. Se hunden bajo las bombas salas de arte; con su pueblo muere Velázquez. Precisamente esa hora, en que agoniza la ciudad heroica cuyos antiguos reyes salvaron a Europa de la invasión árabe; precisamente esa hora es la escogida por Mussolini e Hitler para reconocer el «gobierno» de Franco, «el Africano», que la asesina con las armas que le procuran los fascismos de Italia y Alemania, bien pagados.

¡No ven, insensatos, que algún día la sangre de su comercio criminal caerá sobre la cabeza de su propio pueblo y la barbarie que ellos desencadenan se volverá contra sus ciudades!

Tras de Madrid y Barcelona (porque mañana bombardearán Barcelona también), Roma, Berlín, Londres, París...

Las grandes naciones de Europa, madres de la civilización comerán como fieras lobas a la más anciana de ella, antes de comerse unas a otras.

Maldición del tiempo venidero, que llega ya, que ya está aquí.

¡Humanidad! ¡Humanidad! Apelo a ti, a vosotros os llamo, hombres de Europa y América. Acudid en socorro de España, en «nuestro» socorro, en «vuestro» socorro.

Nosotros, vosotros, todos, somos los amenazados. No dejéis que perezcan esas mujeres, esos niños, esos tesoros del mundo.

Si calláis, mañana serán las vuestras, vuestros hijos, vuestras mujeres, cuanto queréis, todo cuanto hace la vida amable y sagrada, será lo que a su vez perecerá. Si no os oponéis a los bombardeos de hospitales y museos, y los barrios populares en donde los niños juegan, vosotros todos, pueblos del mundo, sufriréis, tarde o temprano, la misma suerte.

¿Quién podrá atajar los estragos del incendio y no lo apagáis en sus comienzos? El mundo entero perecerá en él.

Aprisa, aprisa, en pie, hablad, gritad, y a la obra. Si no podemos detener la guerra en curso, obliguémosla a respetar

\*\*\*\*\*

## SECCION INTERNACIONAL

### LOS CAMARADAS ESPAÑOLES, EN LENINGRADO

Los delegados españoles, procedentes de Moscú, han llegado a Leningrado, siendo recibidos por una masa imponente que les tributó un recibimiento cariñoso, estallando en vitores, y les ofrecieron ramos de flores.

Inmediatamente se organizó un mitin en el que el secretario del Consejo Sindical Regional, camarada Kokochko, dirigió a los españoles el fraternal saludo de los obreros de Leningrado, al que contestaron nuestros camaradas María Mínguez y Antonio Hierro Muriel.

La segunda delegación española, en la que iba al frente el profesor Antonio Sbert, ha salido con dirección a Kiev.

### PROSIGUE LA “NO INTERVENCION”

Se sabe que los peritos nombrados por el Comité de «no intervención», después de una reunión secreta han completado un plan de observadores neutrales de todos los países de Europa, además de España, para prevenir la entrada en esta nación de aviones civiles

\*\*\*\*\*

las leyes que les fueron impuestas por los convenios internacionales. Por encima de todas diferencias de países, partidos y religiones, [que a un mismo impulso una a los pueblos y los levante en socorro de las víctimas. En medio del furor de la guerra, cúmplenos afirmar la fraternidad de todos cuantos sufren, de todos los seres vivos. — ROMAIN ROLLAND.]

y militares. Este plan será sometido al Subcomité, que lo discutirá en su próxima reunión.

### LA PRENSA NAZI HABLA DE LOS JORNALES MISERABLES

El «Der Rublsarbeiter» (El Obrero del Ruls), publicación mensual del Frente Alemán del Trabajo, dice así:

«La vida cotidiana de Alemania continúa teniendo ante sí problemas que piden una salución urgente, porque los problemas sin resolver, particularmente los sociales, conducen siempre a la desintegración... Uno de estos problemas es el de los jornales. Los trabajadores hablan hoy con pasión de la «rigidez» de los jornales. ¿Cuánto durará esta «rigidez»? Es esta una cuestión de extrema gravedad, pues en los últimos años los precios han tenido, si hemos de hablar con moderación, un defecto depresivo sobre los salarios.»

Con esto queda explicado y es por sí una confesión de la angustiosa situación del obrero alemán, de ese régimen que prometía acabar en dos meses con el paro y aumentar los jornales.

# Obediencia al mando

Es error muy extendido pensar que se demuestra la libertad de criterio discutiendo cuantas órdenes se reciben y comentándolas en lugar de cumplirlas. Nuestros enemigos creen que los revolucionarios no son capaces de someterse a una disciplina férrea. Hemos de demostrarles que se equivocan. Confunden el revolucionario con el revoltoso. Ignoran acaso que las revoluciones más potentes y fecundas han logrado su finalidad merced a la coordinación de esfuerzos, la cual sólo se consigue manteniendo una disciplina inquebrantable.

Hay que cumplimentar las órdenes sin la menor demora, con la mayor diligencia y el más fervoroso interés. Pensad que no siempre conocéis las razones que impulsan al Mando para ordenar medidas, y absteneos de censurar lo que no comprendáis en el momento; probablemente, en todos los casos, lo comprenderéis después.

Uno de los mejores capitanes que han existido decía. "Prefiero cien hombres disciplinados a diez mil sin disciplina." En esta misma lucha que sostenemos hemos visto casos de prodigiosa ejemplaridad. Sabemos cómo, no obstante la superioridad numérica de sus adversarios, pequeños núcleos de nuestras bravas Milicias han logrado victorias rotundas con escasísimas bajas. La coordinación del esfuerzo, la obediencia al Mando, la disciplina, en suma, centuplica la eficacia del esfuerzo.

\*\*\*\*\*

# INUTIL Y CRUEL INSISTENCIA

Otra vez, la canalla fascista, ha hecho víctimas de su sadismo a mujeres y criaturas inocentes. ¿Cuándo se darán cuenta los militares canallas, inexpertos y antiespañoles, que con sus hazañas criminales no conseguirán sembrar el pánico y el terror en el heroico y ejemplar pueblo de Madrid. Nunca, y por eso un día y otro cuando ven que sus famosas (por lo sanguíneas y criminales) fuerzas de choque, se estrellan contra la tenaz resistencia que les opone, todo un pueblo levantado en armas, entonces... no dudan en mandar a los elementos (hombres y máquinas) que Hitler y Mussolini, han puesto en sus manos, para que desde tres mil metros de altura, arrojen su canallesca y mortífera carga, sobre las calles de nuestra capital, sin objetivo militar alguno.

Estos hechos son la más criminal de las agresiones, que en guerra alguna se haya podido cometer.

Pero no, que no piensen asustar al pueblo de Madrid,

pues todos, absolutamente todos, combatientes del frente y de la retaguardia, saben cumplir con su deber, y éste, supone: exterminar de una vez y para siempre a toda esa casta añeja y podrida, que componen los generales y obispos, para dar paso a la nueva España, optimista y pujante, una España de paz trabajo y cultura.

Camaradas combatientes: Luchando todos a una desterraremos a esa visión horrible y espantosa que se llama fascismo.

**¡ALERTA! QUE PRONTO ATACAREMOS EN TODOS LOS FRENTE, Y ENTONCES EL TRIUFO NO SE HARA ESPERAR.**

P. ROMERAL

\*\*\*\*\*

*La lucha que hoy sostenemos ha atraído sobre el pueblo español la mirada atenta de todos los países libres del mundo. Hemos de hacernos merecedores de ese interés y no defraudar las esperanzas que en nuestra victoria ha puesto el proletariado mundial.*

Ayuntamiento de Madrid

# Notas varias

El Batallón «Aida Lafuente», de nuestra gloriosa Columna, ha hecho entrega al Socorro Rojo Internacional de 4819,05 pesetas, correspondientes a su donativo mensual. Así, nuestros heroicos milicianos, lo mismo luchan contra el fascismo en el campo de batalla, que ayudando a las organizaciones de la solidaridad antifascista.

El camarada, miembro de esta Columna Mangada, Fernando Alvarez, del Grupo de Transmisiones, ha perdido un reloj con cadena metálica, marca Cartel, el día 16 del corriente.

Se ruega encarecidamente al que se lo haya encontrado, lo devuelva a su dueño.

\*\*\*\*\*

# Normas para el traba de los Comisarios políticos

## EL TRABAJO EN LOS PUEBLOS

Otra preocupación de la mayor importancia de los comisarios políticos debe ser la del trabajo en los pueblos.

Cuando hay unidades, compañías, batallones, regimientos, que atraviesan o acampan en un pueblo, es preciso que el comisario político piense inmediatamente, de acuerdo con los mandos, en quitar a este paso o a esta estancia el carácter de una invasión. Poniendo en práctica inmediatamente medidas de vigilancia, habrá rápidamente eliminado o neutralizado los aliados civiles del enemigo, disfrazados a veces de un republicanismo improvisado. Para realizar bien este trabajo, los comisarios políticos deben interesarse rápidamente por la composición social del pueblo y obrar con un sentido enérgico de la justicia, sin caer, naturalmente, en excesos peligrosos. Para realizar este primer trabajo de

“Movilización general de un extremo a otro del país. Que no haya un rincón de la España libre que no sienta la guerra sin participar en ella. Racionamiento, cual lo exige una campaña larga. Que nadie mire una hora de trabajo o de sacrificio. Que cada uno se sienta responsable por su conducta de la vida de los camaradas que se batan en el frente de Madrid y en los otros frentes de la libertad. Que cada español se imponga a sí mismo el esfuerzo diario titánico de trabajar en la parte que le corresponda para asegurar el porvenir de todos y la firmeza de la paz. Una sola voluntad y una sola disciplina, y con ellas la seguridad de la victoria.”

(Del manifiesto hecho público por el Gobierno.)

depuración se apoyará discretamente en los elementos de confianza de la localidad, y si esto no es posible, en las capas clasistas y pobres de la población.

Es justamente a estas capas a las que deberá consagrar una atención especial.

El comisario político deberá hablar a los milicianos y señalarles que las miserables cosas propiedad de los campesinos pobres y de los trabajadores agrícolas son sagradas. No hay que tocar la casa de los pequeños campesinos, no tocar sus pequeñas reservas de productos indispensables a su subsistencia, ni sus instrumentos de trabajo.

Solamente cuando estos pobres explotados del campo hayan comprobado prácticamente que no estamos contra ellos, sino que, al contrario, les ayudamos y les protegemos; que nosotros no somos los saqueadores y los ladrones rojos, como les dicen los caciques y los traidores facciosos, los campesinos, los trabajadores agrícolas, los aldeanos todos, se transformarán en verdaderos aliados nuestros. Nos ayudarán en todos los trabajos de la retaguardia inmediata y se ofrecerán para alojar a los milicianos,

# CONSEJOS A LOS MILICIANOS

## ATRINCHERAMIENTOS

### II

Cuando se puede realizar la obra de construir trincheras sin premuras ni peligros inminentes, hay que dotarlas de refugios que, al par que nos sirvan para ponernos a cubierto del fuego enemigo, nos resguarden contra el frío y la lluvia. El más sencillo consiste en un nicho abierto en el muro delantero y cubierto por unos listones o rollos de madera, sobre los cuales se echa tierra apisonada. Si la naturaleza del terreno lo permite, se hará el refugio socavado por completo en el muro, a manera de hornacina, siendo entonces innecesario el techo indicado. Antes de proceder en esta forma hay que cerciorarse de que no hay posibilidad de que la parte superior del muro se derrumbe. En caso de duda se colocarán pies derechos y traviesas que contengan el posible deslizamiento de tierras.

Si tememos el bombardeo de la artillería, habremos de dar al techo de los refugios una solidez mayor, en proporción al calibre de los proyectiles que use el enemigo. Se colocarán bastidores de rollos de madera, situados a distancia no superior a un metro. Sobre los dinteles se colocarán otros rollos en filas y, encima de éstos, otra capa de maderos unidos entre sí por alambres. Es prudente, para ponerse a cubierto de la artillería gruesa, añadir dos capas más de rollos, intercalando capas de tierra y reforzando proporcionalmente los bastidores.

Hay ocasiones en que se ha de vivir durante algún tiempo en las trincheras. Se debe, en-

tonces, practicar en ellas galerías y cuevas, a la profundidad suficiente para evitar todo derrumbamiento. El acceso a la cueva se hará por una galería en rampa o con escalones. Las cuevas se practicarán siempre en el muro delantero, ya que de no hacerse así podrían penetrar en ellas proyectiles perdidos que originarían bajas.

Las galerías de acceso, a manera de bocas de mina, se estibarán cuidadosamente mediante pies derechos colocados a corta distancia unos de otros y con bastidores resistentes. Es absolutamente necesario que esos accesos sean sólidos y que vayan cubiertos por una gruesa capa de tierra, destinada a amortiguar la violencia de las explosiones en la superficie.

Si la trinchera está hecha en terreno poco firme o echadizo, hay que revestir el talud en evitación de que se desmorone. De igual manera se procederá en tierras que, aunque sólidas, puedan resquebrajarse por efecto de la lluvia. Ahora bien; sólo se usarán en lugares de la trinchera destinados a emplazamientos fijos, salvo cuando el terreno sea muy blando (vertederos, escombreras, etcétera). Se pueden hacer con fajinas, tablas, tela metálica, sacos terreros o piedras. Esta última forma es, en general, poco recomendable, ya que si sobre la contención estallara una bala de cañón los trozos de piedra aumentarían el estrago producido por la metralla.

Cuando los revestimientos se hagan de tablas, se colocarán sólidas esclacas de retención y, si las condiciones del terreno lo aconsejaren, bastidores.

\*\*\*\*\*

*«... En la hora en que la España republicana hace frente a la prueba más cruel, cuando las tropas marroquíes se aproximan a Madrid, nosotros, republicanos, enviamos a nuestros hermanos de allende las montañas la ardorosa expresión de nuestra admiración y de nuestras esperanzas.»*

*(De un artículo de Albert Bayet en «L'Œuvre», de París.)*

\*\*\*\*\*

## SECCION DEL MILICIANO

### A los camaradas que están combatiendo en el frente de Madrid

*Camaradas: La lucha contra las hordas fasciosas que están en los alrededores de la capital de España ha de acabar, desde luego, con un triunfo rotundo de la clase proletaria.*

*Pero para que ese triunfo sea la admiración del mundo entero, incluso de nues-*

*tros enemigos, hay que tener disciplina y acatar las órdenes de los mandos al pie de la letra; todo lo que nos digan será en bien nuestro y de la salvación del proletariado mundial, ya que todos los obreros de todos los países tienen puestas sus esperanzas en el pueblo español; por eso debemos respetar a los camaradas que hemos nombrados para dirigirnos, y a los jefes militares que desde el primer día del movimiento fascioso se pusieron al lado del Gobierno legítimo para defenderle hasta dar la última gota de su sangre.*

*Camaradas de todos los partidos que lucháis contra la canalla fascista, debéis de saber que luchamos contra el fascismo internacional, y solamente por eso debemos poner todos nuestros esfuerzos para destrozarle y exterminarle en bien de la clase proletaria y de la humanidad.*

\*\*\*\*\*

El momento en que el enemigo, frenético por su fracaso, recurre a la más horrenda barbarie, ensangrentando Madrid con la sangre de víctimas indefensas, permitiéndose chanzas macábricas, de crueldad infrahumana—como la encomienda aérea con el aviador descuartizado—que aún no habrán conocido los hombres de Occidente, ese momento es el que eligen los grandes potencias europeas para reconocer a los facciosos.

(De «Politica».)

D. HERRANZ

\*\*\*\*\*

## Saludo

El capitán Lobo, perteneciente al glorioso Batallón «Asturias» que ha compartido desde los primeros días de la guerra civil, todos los sinsabores de la lucha y las glorias de los éxitos de nuestra Columna Mangada, nos envía a nosotros, para que por medio de AVANCE, transmitamos a todos los que con él luchamos en este frente, un emocionado y cariñoso saludo, al encargarse del mando interino del Ba-

tallón «Asturias», al mismo tiempo que nos dice:

—Sé la responsabilidad que cae sobre mis hombros, pero la acepto orgulloso porque esto me depara el honor de vengar a todos los camaradas caídos, representados en el que fué nuestro entrañable comandante Heredia.

Camaradas de la Columna Mangada, el Batallón «Asturias» compuesto de bravos y veteranos milicianos, sabrá seguir haciendo honor a su gloriosa historia.

# ¡Salvaremos al mundo!

## Impresiones de la lucha

# En el frente de Aragón se ocupa Fuencerrada

### EN EL NOROESTE

#### *Duros combates en varios pueblos*

Gijón.—En los frentes más cercanos a la capital de Asturias nuestra artillería actuó con gran eficacia, con el fin de evitar concentraciones enemigas. También fueron batidas con energía las posiciones de La Calellada, San Esteban de las Cruces y sector de Lugones. Durante la tarde nuestras tropas iniciaron una operación de ataque por San Claudio, disolviendo nutridos grupos de rebeldes que se concentraban en aquel lugar.

La Aviación republicana actuó ayer con gran actividad. Doce aparatos leales bombardearon eficazmente las posiciones enemigas más cercanas al Escamplero. Una de las bombas cayó dentro de un parapeto, saliendo lanzados por los aires sacos terreros y otros materiales de la fortificación.

A última hora de la noche de ayer se presentó en nuestras avanzadillas del Naranco un soldado de Regulares, que sin duda se extravió por aquellos vericuetos. Venía mal vestido y casi descalzo. Fué traído a Gijón para tomarle declaración en la Comandancia. Poco después, con asombro del numeroso público que transitaba por las calles, se observó que este soldado de Regulares se descolgaba por el edificio de la Iglesona, hoy convertida en prisión. Los milicianos hicieron varios disparos contra el prisionero, hiriéndole de gravedad en una pierna.

### EN EL NORTE

#### *Se pasan a nuestras filas catorce cabos y cuatro soldados*

Bilbao.—Un avión faccioso se presentó ayer sobre Eibar, arrojando contra la población

civil varios artefactos. Resultaron con heridas leves algunas personas.

Ayer, en el sector de Campanzar, se presentaron en nuestras posiciones cuatro soldados y un cabo, procedentes del campo rebelde, todos ellos pertenecientes al regimiento de América, de guarnición en Pamplona. Tres de ellos son naturales de Navarra, otro de Bilbao y el quinto de Sestao.

En Elgueta se ha presentado también un soldado de Artillería, que prestaba servicio en el campo faccioso.

En general, la jornada de hoy en todos los frentes del Norte ha sido de tranquilidad completa, interrumpida tan sólo por ligero cañoneo de una y otra parte.

El sábado se presentaron en nuestras posiciones de Marquina diez soldados y tres cabos, desertores de las tropas enemigas.

### EN EL DE ARAGON

#### *En Leciñena se causan muchas bajas al enemigo*

Durante el día de ayer continuaron las operaciones en todos los sectores del frente de Aragón, prosiguiendo el avance sobre la línea de Aludévar, habiéndose ocupado posiciones estratégicas muy próximas a dicha población.

En esas operaciones, la artillería leal de Tardienta colaboró eficazmente.

En la sierra de Alcubierre, nuestras fuerzas, una vez cercado Puigladrón, han proseguido el avance hasta el otro lado de la sierra, dominando posiciones del valle que circunda la carretera que va a Leciñena. En los combates entablados, los facciosos han sufrido muchas bajas, que han abandonado por temor a ser copados, así como fusiles y municiones.

Ha tomado posesión del mando de las fuerzas del sec-

tor de Barbastro el teniente coronel Gómez García.

En el sector de Alcañiz, las fuerzas que manda el teniente coronel Pérez Salas han efectuado un avance de varios kilómetros, a partir del sector Vivel del Río, a pesar del mal tiempo reinante. El objetivo de a operación tendía a apoderarse del pueblo de Fuencerrada, a diez kilómetros de Vivel del Río. Los milicianos le han ocupado, habiendo seguido su avance, apoderándose de gran cantidad de armamento del enemigo.

\*\*\*\*\*

## Ultima hora

### EN EL CENTRO

Parte oficial del día 24, a las 21 h. y 40 m.

En el Sur del Tajo, sin novedad. Nuestras fuerzas, en un vigoroso ataque frente a Pinto, han causado al enemigo numerosas bajas y se han apoderado de bastantes fusiles, así como bastantes cabezas de ganado mular y más de cien lanar.

En Guadarrama y en el subsector de Zarzalejo, el enemigo ha atacado con fusilería, artillería y ametralladoras, siendo rechazado por nuestras fuerzas que han dado al enemigo duro castigo.

En Aranjuez y frente a Ciempozuelos la artillería leal ha bombardeado, castigando duramente a las fuerzas facciosas.

En el frente del Manzanares los bravos milicianos llevan la iniciativa en el ataque, castigando con dureza a las bandas facciosas que se encuentran en la Casa de Campo.

El enemigo se debate con desaliento entre Pozuelo y Villanueva de la Cañada.

La criminal aviación facciosa ha hecho su aparición en Madrid a últimas horas de la tarde, huyendo sin aceptar combate, ante la presencia de nuestros valientes «cazas».

En los demás sectores, sin novedad.

\*\*\*\*\*

## NUESTROS MUERTOS

### Capitán Leonardo Lagunas

Nuestro buen camarada y animoso capitán de la 5.ª compañía del Batallón «Asturias», ha caído en el frente de Madrid luchando con un valor ejemplar.

En las operaciones llevadas a cabo el día 18, estuvo mandando su compañía que con la decisión y entusiasmo de siempre contraatacó al enemigo. Como viera Lagunas que habían caído heridos los sirvientes de una de sus ametralladoras, a ella se fué, y con una tenacidad y prontitud grandiosas hizo en la tierra un hoyo, arañando con las uñas de sus manos hasta fijar y situar la máquina en lugar conveniente. Mientras tanto los tanques enemigos avan-

zaban, y él, sin inmutarse, dejó pasar dos ellos, que más tarde fueron destrozados por los bravos de «Asturias», entonces abrió el fuego de ametralladora, causando gran número de bajas al enemigo, que empezó a huir aterrorizado en todas direcciones.

Este bravo capitán Lagunas ha caído en el cumplimiento de su deber defendiendo a Madrid, emblema sublime de todo el proletariado español y mundial.

Mas como siempre que recibimos estas dolorosas noticias, tenemos que advertir que no nos decaen ni desmoralizan tales pérdidas, sino que ellas van cimentando fuertemente nuestra fe en el triunfo.